

Siglo XX cambalache...

*El libro de cinco historiadores, que repasan el siglo recién pasado, cumple las expectativas. Así, *Historia del siglo XX chileno* es un ensayo de nivel y pasará a ser lectura de referencia de legos y estudiosos.*



CAMILO MARÍAS

Mucho se ha escrito y tal vez se ha sobreex puesto demasiado la *Historia del siglo XX chileno*, de Sofía Correa y otros cuatro historiadores. Pero hay razones muy justificadas para ello. Es la primera vez que se acomete un análisis sobre la época más turbulenta de nuestro pasado y es también la primera vez que un proyecto semejante está dirigido al público en general y no a especialistas. Además, las expectativas eran altas pues, conociendo los puntos de vista, bastante críticos, de los autores y autoras, se esperaba el carácter polémico que tendría la crónica. Asimismo, los riesgos fueron numerosos y el menor de ellos no era la incapacidad para entregar un texto parejo y bien armado, ya que en él participaban cinco personas. En este aspecto fundamental los escritores salen airosos y su *Historia...* se desarrolla homogénea y sin visibles sobresaltos.

Las expectativas se cumplen a cabalidad. El libro tiene páginas apasionantes, atractivas, inquietantes, como sólo un buen título de esta naturaleza puede proporcionar. En general, se sostienen bien los peligros de laborar en grupo y lo que pudo haber resultado un galimatías lamentable, es de una lectura casi siempre clara, directa, amena, con sólo ocasionales lapsos confusos que no arruinan el conjunto. Por fortuna, en raras ocasiones Sofía Correa y Cía. parecen acercarse al abismo de las frases grandilocuentes o hiperíngenes, pero un sabio instinto los detiene a tiempo y el relato continúa con fluidez. Y no hay palabras para agradecer la modesta cuota de citas y la eliminación de notas al pie de página, verdadera plaga en esta clase de obras.

Los historiadores dan comienzo al siglo pasado con la guerra civil de 1891 y lo finalizan con

la actual etapa de transición democrática. La narración de épocas que hoy parecen casi un pretérito remoto constituye lo mejor de *Historia...*. La república parlamentaria, el cuestionado primer centenario, la aparición del carismático León de Tarapacá -Arturo Alessandri-, la irrupción de revoluciones europeas y sus consecuencias en Chile conforman pasajes bien logrados, perfilándose los respectivos paralelos entre las grandes transformaciones en las artes -pintura, literatura, poesía, etc.- y sus repercusiones en Chile (a veces, de forma algo gruesa). La emergencia del

Frente Popular, las presidencias radicales, el populismo ibatista y la figura de Frei Montalva llenan la primera parte del exemplar.

La otra mitad está dedicada a los últimos tres decenios y, de algún modo, resulta lo más cuestionable. Esto no se debe a opiniones atrevidas y controvertibles o al

mismo análisis de un período tan cercano, sino al apresumamiento con que parece haber sido estudiado. Se diría que los autores estaban ansiosos por llegar a la Unidad Popular, al régimen militar y a los gobiernos de la Concertación. Y es legítimo que el lector también siga con avidez las páginas del volumen hasta llegar al presente, para conocer la interpretación de la actualidad a la luz de una centuria tan accidentada. Sin embargo, es exagerado dedicar tanto espacio a los tres décadas más cercanas de un ciclo histórico que cubre más de 110 años, traduciéndose este exceso en falta de claridad. Los capítulos finales acusan cansancio, repeticiones innecesarias y descuidos, asentos a lo largo de todo lo anterior.

En resumen, *Historia del siglo XX chileno* es un ensayo de nivel y sin duda pasará a ser lectura de referencia, tanto para legos como para estudiosos.



HISTORIA DEL SIGLO XX CHILENO, de Sofía Correa, Concepción Piñera, Alfredo Jocelyn Holt, Claudio Rettig y Manuel Nicolás. Sudamericana, 400 páginas.

Siglo XX cambalache [artículo] Camilo Marks

Libros y documentos

AUTORÍA

Marks, Camilo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Siglo XX cambalache [artículo] Camilo Marks. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa